

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 12 Junio 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 4.934

## LA EXPOSICION DE PARIS

### EL PALACIO DE MÁQUINAS

Dentro de su única nave podrían alojarse 42.000 soldados disponiendo cada uno de un espacio de dos metros cuadrados y medio. Aún quedaría sitio para habilitar establos en que cupieran 15.000 caballos.

Este dato, matemáticamente exacto, da, mejor que una serie de hipérbolas, idea del Palacio de Máquinas.

Mr. Dutert, autor de la colosal construcción, ha dado á los genios de mecánica un albergue digno de ellos. Las más grandes máquinas, los volantes de mayor tamaño parecen allí juguetes. Al mismo tiempo giran ocho árboles de trasmisión que miden 200 metros de largo, de que arrancan cientos de correas que llevan la fuerza á infinitos aparatos, y aquella inmensa aglomeración de ruedas parece perderse en la enorme capacidad de la nave gigantesca.

Las estatuas que adornan la entrada principal representan la mecánica, el vapor y la electricidad. Son los grupos de tamaño desmesurado, angelones que con su peso abrumarían la techumbre celestial si la fe los elevara al firmamento de los místicos, diosas y hadas cuyos pies abultan más que las ancas de un caballo pechero. La materia, por cierto, se ha prodigado en ellos más que el arte.

Como es preciso consignar algunos datos numéricos, bien que sean enojosos, diré que el Palacio de Máquinas mide 420 metros de largo por 115 de ancho y 48 de alto, ocupando un espacio de 80.400 metros cuadrados, esto es, unas ocho hectáreas. Cada uno de los arcos que sostienen y forman el edificio pesa 200 000 kilogramos. Son estos arcos de elegantísima traza, articulados en el punto de su clave y en el de apoyo sobre el suelo, y permitiendo estas articulaciones las dilataciones y contracciones del metal.

Las dos galerías que circundan la nave son extensas y se hallan en la mitad de los muros. El cristal y el hierro se combinan para hacer el palacio fuerte, elegante, brillante y claro.

Cuando el sol baña el palacio, los cristales coloreados llenan la atmósfera de irisada luz. Parece aquello un alcázar destinado á fiestas alegres y esplendorosas, á un desfile triunfal, á una ceremonia solemne y alegre, la coronación de un poeta ó de un conquistador. La idea de máquina, de fábrica y de taller va unida en la imaginación al humo de la hulla, negro y mal oliente, al escapar del vapor por las bombas y pistones que dejan caer al suelo gotas de graza y elevan en el aire chorros de vapor; al ruido molesto del hierro que gira sobre el hierro; á violento golpe de mazos y bigornias.

El Palacio de Máquinas es, por el contrario, el embellecimiento del trabajo, la idealización poética de la faena industrial. Todo es allí brillante, armónico, perfecto. Dudo que el artista en sus sueños haya concebido jamás una alegoría del trabajo humano más hermosa, más brillante ni más espléndida.

Las máquinas en movimiento ocupan las galerías centrales. Muchas de estas máquinas funcionan durante el día, pero sólo de noche trabajan todas ellas. Entonces es cuando el Palacio presenta un aspecto más interesante.

La oscuridad ha huido de aquellos lugares. En la atmósfera brillan centenares de lámparas de arco voltaico y las nacaradas bombas de cristal destácanse en la elevada techumbre, diseñando con puntos de luz las líneas generales de la construcción. En el centro de ella un faro eléctrico de la casa Sautter Lemorier, gira enviando á todas partes sus aspas móviles, que parecen poner en movimiento en el aire flotantes moléculas de oro. En cuatro puntos arden poderosos focos cuyos carbones, desprovistos de bomba, producen una vivísima y cegadora claridad.

Dos puentes móviles, montados en rails á siete metros sobre el suelo, van y vienen llenos de gente. Desde ellos se puede observar á vista de pájaro el conjunto de las máquinas en movimiento. La electricidad hace moverse estos puentes, que caminan lenta y silenciosamente, coronados de banderas y escudos.

Desde ellos observamos el animado y maravilloso cuadro. Máquinas grandes y chicas giran con rapidez vertiginosa.

Los dinamos eléctricos, que arrojan de sus metálicos peines cabelleras de chispas eléctricas; los volantes de la máquina de hacer taladros, de Souvesyec, que horadan planchas de metal como si fuesen de papel; los rodillos de la fábrica de papel de Auglema, que convierten el agua lechosa que llena un mediano estanque en láminas blancas y satinadas; las sierras, que dividen grandes troncos en delgadísimas tablitas; las destiladoras, que extraen el alcohol de la parte de patata; los ascensores de minas, que imitan la función de elevar de hondo pozo los pedruscos arrancados á la tierra; las máquinas de Marionni, que imprimen el «Petit Journal» con una rapidez superior á lo que la imaginación puede concebir; los telares, que urden las ligeras telas de Nancy y las brillantes sederías de Lyon; las bombas de batir el vidrio, que fabrican botellas, faroles, tubos y espejos; las heladoras, que trasforman el agua en rectángulos de hielo, con los que dos hábiles artifices van armando un pequeño edificio, que se derrite á medida que se construye; las hiladeras, que hacen alambre; las torcedoras, que hacen cables; los motores de gas de 100 caballos de fuerza, que impulsan los pistones de una inyectora de aire comprimido... todos estos aparatos funcionan al mismo tiempo.

En la atmósfera del Palacio, empañada por ligera niebla que flota sobre aquellas máquinas, la luz de la electricidad es igual á la del sol y el movimiento de ruedas, brazos, correas y árboles de trasmisión, vá acompañado de reverberaciones súbitas que ofuscan la mirada, cuando las aspas de oro del faro chocan con tanto objeto brillante.

Llama la atención entre todas la instala-

ción de Edison, que ocupa un espacio de 675 metros cuadrados. El busto del inventor, colocado en un templete de lámparas incandescentes, preside esta sección del Palacio. Allí funcionan el fonógrafo perfeccionado, las bocinas eléctricas que envían la voz á larga distancia, los muñecos parlantes y otras maravillas. Se asiste á la fabricación de lamparitas incandescentes que dos obreros hacen, desde las que parecen bellotas, á las que alcanzan las proporciones más grandes.

El Palacio de Máquinas tiene bajo su pavimento de madera otro palacio lleno de bóvedas, alcantarillas, tubos para el aire, el gas y el vapor, cables eléctricos y trasmisiones de movimiento. Es el sistema nervioso y arterial de aquella vida febril y agitada que parte de la galería de generadores, situada detrás del Palacio. En esta galería cada edificio es una caldera que condensa el vapor, reuniendo una fuerza de 5.200 caballos.

El espectáculo llega á ser fatigoso por su misma grandiosidad, y huyendo de las grandes máquinas nos refugiamos en uno de los rincones del Palacio donde no llega el ruido de los motores. Allí, ante seis candilones, otras tantas mujeres trabajan el cristal, hilándolo como si fuera lino. ¿Quiere usted una corbata de cristal? Pues no hay sino esperar diez minutos y pagar 10 francos. Así podrá usted darse el gusto de anudar sobre el cuello de su camisa una cinta de cristal flexible y fina como si fuera de seda.—J. Ortega Munilla.

### CASAMIENTO

*del gran duque Nicolaiewitch con la princesa Militza, de Montenegro*

El casamiento de la princesa Militza, hija segunda del príncipe de Montenegro, con el gran duque Pedro Nicolaiewitch, hijo segundo del gran duque Nicolás, tío del czar, y especialmente coocido por haber mandado en jefe el ejército ruso en la guerra de 1877 contra Turquía, es un acontecimiento político de verdadera trascendencia. Dábasela ya el solo hecho de aumentar extraordinariamente el prestigio que siempre ha tenido el pequeño Estado en su calidad de protegido de Rusia, cuando una circunstancia inesperada vino de pronto á dársela mucho mayor, poniendo de manifiesto sobre cuán débiles fundamentos se asienta la paz de Europa.

Al celebrar la corte moscovita el fausto suceso, Alejandro III, deseoso de fijar bien todo el alcance de la distinción otorgada á su protegido, ha pronunciado el brindis que ya el telégrafo comunicó á nuestros lectores, y que posteriormente, sin atenuaciones ni distinguos, publicó el «Mensajero del Imperio». «Brindo—dijo el czar—por el único amigo sincero y fiel que tiene Rusia en Europa».

No es posible desconocer la importancia de declaración semejante, cuya autenticidad no puede ofrecer duda desde su publicación en el diario oficial.

Desde luego puede decir el czar, atendiendo solo, como es natural, al desarrollo de la influencia rusa, que de todos los prin-

cipes de los Balkanes, el único fiel constantemente á las indicaciones de San Petersburgo, el único sinceramente deseoso de contribuir al engrandecimiento de la Santa Rusia, es el jefe del puñado de montañeses, cuya heroica bizzarria ha dado á su nación nombradía tan extraordinaria en comparación de su territorial insignificancia.

Bulgaria, Grecia, Servia y Rumania, no obstante recientes sucesos que han modificado hondamente la situación política, sobre todo en los dos últimos Estados, no han dado últimamente más que motivos de disgusto al soberano moscovita.

En Bulgaria, el príncipe Fernando no ha demostrado nunca hallarse animado de sentimientos de gran devoción hacia Rusia, lo cual se explica fácilmente en la enemistad implacable del czar, que hace cada vez más difícil la continuación en Sofía del príncipe de Coburgo.

En cuanto á Grecia, el enlace del duque de Esparta, heredero de la Corona, con una princesa alemana, indica bien á las claras donde pretenece el helénico buscar apoyo, y cual es el rumbo que imprime á su política. Respecto á Rumania, la votación reciente de los créditos para fortificaciones, medida que Rusia había combatido con toda su influencia, ha neutralizado en parte la impresión lisonjera producida en el gobierno del czar por la solución dada á la última crisis.

Finalmente, en Servia, la corta edad del sucesor de Milano y las divisiones existentes entre los gobernantes, no pueden inspirar entera seguridad en cuanto á la futura marcha política del reino. Solo del principado de Montenegro no hay recelo, ni desconfianza, y la razón, es, después de todo, bastante sencilla. Mientras los demás Estados ven comprometida su independencia con el crecimiento de la influencia rusa, el pequeño principado nada teme, antes espera mucho de las contingencias que en este respecto pueda atraer el porvenir.

El casamiento de la princesa Militza con el gran duque Pedro, es ya un paso más hacia la realización de tan halagüeños proyectos, pues la princesa Militza es hermana de la esposa del príncipe Pedro Karageorgevitch, jefe de la casa que aspira á sustituir en el trono de Servia á la dinastía reinante de Obrenovitch.

### Telégramas

Viena 7.—El conflicto pendiente en Servia desde la abdicación del rey Milano entre el metropolitano Teodosio y el metropolitano Miguel, expulsado que fué por Milano cuando la cuestión del divorcio con la reina Natalia, ha quedado al fin resuelto.

El metropolitano Teodosio ha cedido el puesto á su antecesor y hoy ha dimitido su alto cargo eclesiástico. En la dimisión le siguen todos los obispos servios.

El gobierno aceptará las dimisiones y el metropolitano Miguel volverá á ser primado y jefe de la iglesia servia.

Las negociaciones para el arreglo del conflicto han sido llevadas á término direc-

tamente entre los metropolitanos, si bien el gobierno ha influido mucho en su éxito.

Tánger 7.—El gobernador de Tánger ha recibido orden de agregarse, con las fuerzas de su mando, á la columna que aguarda al emperador en Tetuán. Dentro de pocos días partirá de ésta para dar cumplimiento al mandato.

El gobernador de Larache formará otra columna con los contingentes de Alcázar y de Arzila.

Las tribus del Sus y los Bereberes consenten por el momento en tomar armas para ponerse á las ordenes del sultán, y compondrán la tercer columna.

El ejército regular, al mando del emperador en persona, forma la cuarta.

En cuanto á la quinta, se halla en la frontera del territorio de los Messara, con la misión de castigar á estos rebeldes, y emprenderá, al primer aviso, el movimiento de ataque.

El emperador demuestra especial empeño en visitar á Tetuán. Pero sobre sus designios se guarda un misterio y una discreción verdaderamente extraños y que traen alarmada á mucha gente, ignorándose, como se ignora, lo que se propone el sultán y dónde descargará el golpe.

Los preparativos militares se están activando de un modo extraordinario, como si estuvieran en proyecto grandes empresas.

Tánger 7.—Esta mañana á las cinco ha debido salir de Fez la embajada francesa de regreso á Tánger. En esta ciudad es aguardada el día 15 próximamente.

La embajada no trae buenas impresiones de la corte.

Tampoco Mr. Patenotre ha dejado satisfechos al sultán y á sus ministros. A estos les ha lastimado la energía desplegada por el representante francés en sus tratos con el sultán.

Lo cierto es que Mr. Patenotre trae arregladas al fin las reclamaciones de créditos que presentó en favor de súbditos franceses.

### REGALOS

Los traídos para S. M. la reina por la comisión de Barcelona, son los siguientes:

Un album de piel de Rusia y oro, conteniendo 30 fotografías con vistas parciales y curiosos detalles del monumento á Colon.

Un album de vistas de la Exposición con dedicatoria del Ayuntamiento á S. M. la reina

El album va encerrado en un rico estuche de peluche con tapa de piel de Rusia y abrazaderas con incrustaciones de plata y oro oxidados.

Sobre la tapa lleva primorosamente grabadas las iniciales M. C.

Es un trabajo de mucho mérito y gran valor. En las tapas del album se ven esparcidas flores de lis y águilas austriacas de dos cabezas.

Diploma del premio que otorgó el jurado de la Exposición á la instalacion de la casa real.

El diploma, que está primorosamente dibujado sobre pergamino, va encerrado en un estuche de terciopelo carmesí con abrazaderas de oro.

Diploma del premio otorgado al gobierno por las diferentes secciones oficiales en que figuró en la Exposición, encerrado en estuche de terciopelo negro con abrazaderas de oro.

Una medalla de oro, en estuche de marfil con ágatas; premio concedido la Real Casa.

Medallas de plata para las infantas doña Isabel y doña Euhalia y el infante D. Antonio.

Una medalla de bronce para el gobierno. Los planos del palacio que ha de construirse en la que fué Ciudadela, dentro del recinto del Parque, y el título de propiedad haciendo Barcelona cesion de él para uso de SS. MM. el rey y la reina recordando que la libertad le ha devuelto aquellos solares que fueron un hermoso barrio, sobre cuyas ruinas levantó la tiranía una fortaleza.

La reina, estimando cuando vale tan generoso ofrecimiento, hubo de declinar, con frases de la mayor delicadeza, su aceptación, fundada en que se había impuesto la decisión firmísima de no admitir del Estado, ni de la provincia, ni del Municipio cosa alguna que significase obsequio material. Esta negativa acompañada la regente con frases tan laudatorias para el Ayuntamiento y la ciudad de Barcelona, que la comisión no pudo menos de estimarlas como de quien venían.

S. M. visitará de nuevo á la hermosa ciudad de los Condes, porque recuerda con gusto su primer viaje y las muestras de ca-

riñoso respeto que recibió de aquellos lealísimos hijos de Cataluña, y ocupará el palacio aludido como deferencia justísima á oferta que se le ha hecho.

Pero no ha dicho aún cuándo realizará este deseo, que la comisión recibió ayer como prenda del amor que profesa al Principado la augusta viuda de Alfonso XII.

### EL ACEITE CONTRA LOS INSECTOS

Es de interés para los agricultores la siguiente carta que un particular ha dirigido á una importante revista agrícola, y que se refiere á los experimentos hechos por un entusiasta agricultor para destruir los gusanos de la vid por medio del aceite común.

«Hace algunos días, decía la carta, tenía el propósito de dirigirme á V. para anunciar por medio de su «Revista» un ensayo que estaba practicando en mis viñas con el fin de destruir por completo todos los gusanos que invaden en esta region los viñedos hace cuatro años y que por mas apariencia que han presentado de aparecer con excelente fruto, aparecían á al vez los varios insectos que se han presentado, y por experimentos que empleábamos para destruirlos veíamos al final que el fruto y muchas hojas de las vides eran pasto de la voracidad de unos y otros insectos que aparecían para concluir con la cosecha que habíamos visto nacer.

Causado ya de tanto experimento, me ocurrió hace unos quince días, cuando vi que las viñas principiaban á brotar, destinar dos ó tres dependiente de esta su casa para ir depositando una sola gota de aceite común en cada brote que iba saliendo, porque tengo observado que en el mismo brote, por pequeño que sea, aparece allí ya el gusanito, que va creciendo al compás que el mismo brote, y vi con satisfacción que en cuantos puntos caía la gota del aceite moría instantáneamente el gusano.

Mi satisfacción fué grande al presenciar la facilidad con que los gusanos se destruían y mi primer pensamiento fué transmitirlo á V. para que lo consignase en su «Revista» para la propaganda en favor de los agricultores; pero me he abstenido hasta hoy á fin de cerciorarme con más tiempo del efecto que pudiera producir el aceite en las hojas tiernas de la vid, porque observaba que si bien los gusanos desaparecían y desaparecen al momento, en cambio los brotes de la vid que habían sido rociados, aparecían despues de la operación algún tanto resentidos y no se desarrollaban tanto como los que el aceite no recibieron, y esto me hacía temer hasta cierto punto no fuese peor el remedio que la enfermedad; pero cuando á los ocho días presencié que los brotes iban tomando creces, aunque con lentitud, ya no vacilé en colocar más gente, echando gotas de aceite á cuantos brotes iban saliendo, y así es que puedo asegurar á V. que estoy satisfecho de la operación que he practicado y creo no sufrirán retroceso las viñas desde el momento que he visto desaparecer los destructores que hasta hoy se han conocido por este país.

No puede V. formarse una idea de los muchos insectos que este año han aparecido, así como las viñas iban brotando, y no me cabe duda, á juzgar por los años anteriores, que la cosecha hubiera sido completamente destruida, pero con la prueba que he hecho con el aceite, he conseguido exterminarlos todos y las uvas se ven crecer con lentitud, pero sin entorpecimiento alguno, y si no se desarrollan con más actividad lo atribuyo á lo fresco de la temperatura, pues todos los días tenemos más ó menos cantidad de lluvias, que paraliza la marcha de las plantas.

Ayer he concluido de rociar con el aceite un campo de 60,000 cepas, en las que he empleado sobre dos arrobas de aceite, y vuelvo á consignar que si en todas las cepas existía el gusano antes de hechar el aceite, no se encuentra hoy ninguno despues de la operación, y en vista de ello estoy dispuesto á continuar con los demás viñedos donde vea existen tan voraces y destructores insectos.

Al estampar estas mis observaciones estoy impulsado del deseo de que lleguen á conocimiento de los viticultores, para que si lo encuentran conforme, hagan el experimento, aunque sea en poca cantidad de viñas para que prácticamente puedan juzgar por el mismo, los resultados que por hoy puedan alcanzar así como yo los he presenciado.—Vicente Rais.

• Andorra (Teruel) Mayo 1889.»

## ASUNTOS DEL DIA

MAHON 12 DE JUNIO DE 1889.

Difícil se hace consignar las impresiones de hoy sin repetir lo que ya saben nuestros lectores. La política está recorriendo un compás de espera. Hay una tregua, al menos aparente, que aprovechan los opuestos bandos para preparar sus fuerzas y tomar las posiciones que juzgan mas ventajosas á sus planes. Pero estos trabajos de zapa procura cada cual ocultarlos al enemigo, de manera que no son muy de crear las noticias que se lanzan, quizás con el fin de despistar al contrario.

Se dice, por ejemplo, que en una reunion celebrada por los Sres. Martos, Casola, Romero Robledo y Lopez Dominguez, se ha acordado presentar el primer día de sesión en el Congreso una proposición pidiendo que dicha Cámara manifieste haber visto con disgusto la determinacion del gobierno de haber pedido á la regente el decreto dando por terminada la legislatura.

Esta proposición la defenderá el Sr. Romero Robledo, y será origen del debate político que procuran á to la costa.

Podrá ser este el plan de los conjurados, pero como esta conducta apuntaría, probablemente, de su lado al Sr. Gamazo, con el que les interesa mucho estar de acuerdo, debe ponerse en duda.

La reconciliación del Sr. Gamazo con el gobierno, parece que no ofrece tanta confianza como en un principio. El Sr. Sagasta persiste en sus temperamentos de benevolencia, y sigue afirmándose que los gamacistas serán convocados á la reunion de la mayoría, y se les incluirá en las comisiones; y secciones; pero como el Sr. Gamazo pone como condicion para su aproximacion al señor Sagasta, que este renuncie á su programa económico y cante una verdad palinodia, dando garantías de seguir el camino trazado por el diputado castellano, no es fácil que lleguen á una inteligencia.

Aunque no es fácil precisar cifras teniendo en cuenta que hay ausentes gran número de diputados, muchos de los cuales se excusarán de ir á Madrid, generalmente se conviene en que si las minorías monárquicas proclaman la candidatura del señor Martos, este podrá obtener unos 110 votos si la apoyan los gamacistas; y que el señor Alonso Martínez conseguirá unos 100 votos sobre aquella cifra.

Las minorías republicanas se supone que no intervendrán en dicha votacion dejando á los monárquicos en completa libertad para que se despedacen á su gusto.

No puede fijarse la conducta que al abrirse la legislatura seguirá la minoría conservadora. Esta se reunirá, bajo la presidencia del Sr. Cánovas, para acordar lo que estime mas conveniente á los intereses del Trono y del país, pero hasta entonces es completamente gratuito cuanto se diga y se suponga.

Parece que la actitud de la minoría coalicionista republicana en el próximo debate político comprenderá los siguientes extremos:

De censura al Sr. Martos, porque no presentó la dimision de la presidencia despues de abstenerse de votar contra la proposición del Sr. Fernandez Villaverde.

De censura también, porque no continuó la sesión del día siguiente, una vez dominado el tumulto, y comenzado el debate del sufragio universal.

Y de censura, por último, por entender que la política del expresidente del Congreso favorece la política del partido conservador.

Y de censura á la mayoría por no haber presentado oportunamente su voto contra el señor Martos.

Y de censura también por el tumulto producido por una parte de la misma mayoría.

También dicen que habrá censuras para el gobierno.

Sospechan algunos que el gabinete, comprendiendo el grave daño que le ha

causado su conducta al tratarse de los intereses económicos, trata de borrarlo haciendo concebir al agobiado contribuyente la esperanza de una rebaja en el elevado tipo que satisface por impuesto territorial. A este fin se supone que está encaminado el proyecto de decreto leido en el último Consejo de ministros por el Sr. D. Venancio Gonzalez, por medio del cual de dispone la creacion de un cuerpo especial interino para la formación de un catastro de la propiedad territorial.

Formarán este cuerpo empleados de los ministerios de Fomento y Hacienda y personal del ejército, especialmente de los oficiales de reserva, aunque pueden formar parte de él los que estén en activo si voluntariamente lo solicitan. Unos y otros, tanto los empleados civiles como los militares, percibirán remuneracion según el número de hectáreas catastradas, y según las condiciones topográficas del terreno.

Para la dirección general de estos trabajos se formará en Madrid una junta presidida por el señor ministro de Hacienda, y compuesta de individuos de las juntas consultivas de ingenieros de caminos, de montes, de minas, del Instituto geográfico y de algunas otras corporaciones facultativas.

Al mismo tiempo que el proyecto de decreto, leyó el ministro la real orden mandando á los alcaldes proceder al amojonamiento y destino de términos y propiedades.

## Gacetilla

En la mañana de hoy en el local del Colegio de San Juan Berchmans, han tenido lugar los exámenes de los alumnos del Seminario de M-nores del Sagrado Corazon de Jesús. Formaban el tribunal el Reverendo Sr. Cura párroco del Cármen; don José Roca, Pbro., Catedrático de Latin del Seminario Conciliar y D. Juan García, Director del referido Colegio.

Durante el día de ayer cruzaron la atmósfera negruzcos celajes, que hacían presagiar próxima lluvia. Fué el cielo sobrecargado los entrados ya la noche, hasta que sobre las diez y media estalló una tormenta que con varias alternativas ha durado hasta las primeras horas de esta mañana.

Serian como las ocho de la misma cuando cayó una chispa eléctrica sobre uno de los tejados de la Casa de Misericordia, causando en él algunos desperfectos, sin que afortunadamente ocasionara desgracia alguna personal.

El día de hoy continúa cubierto, habiendo llovido bastante despues de amanecido, lloviznando lijeramente y á intervalos lo restante del día.

Al citar en nuestro número anterior la Real Orden Circular referente á Lazaretos, dijimos equivocadamente que era de 13 de Mayo de 1883, cuando en realidad lleva la fecha de 31 Marzo de 1888. Conste.

El vapor «Menorca» exporta á Palma en su viaje de hoy: 104 k. queso, 28 cubetas, vacías, 40 k. pieles curtidas, 8 k. palma obradas, 40 k. cuerda de pita, 3 k. embutidos, 32 sacos habas, 15 barriles vacíos, 1 caja queso, id. huevos, 2 id. efectos de apicultura, 1 bulto cera labrada y otros efectos.

En la mañana del lunes fué conducido á su última morada en Ciudadela el cadáver del Rdo. D. José Comellas, Franciscano exclaustrado, último en esta Isla de los Padres de la referida orden; dicho Sr. Comellas ha fallecido á la avanzada edad de 80 años; había desempeñado por muchos años el Ecomonato de la parroquia de Ferrerías y en la actualidad era uno de los señores Beneficiados del Concordato. (E. P. D.)

Ha sido conducido al cuarto de detenidos, en la tarde de hoy, uno de los tripulantes del Real yacht inglés surto en este puerto.

El Sr. Delegado interino ha tenido la amabilidad, que le agradecemos, de facilitarnos un telegrama, en el cual el Sr. Alcalde de Ciudadela le participa la llegada á aquel puerto del vapor «Ciudad de Ciudadela», con 27 pasajeros.

Leemos que nada menos que ciento setenta ingenieros americanos, entre los cuales se cuentan eminencias en todos los ramos del saber, llegaron el día 4 á Liverpool, de paso para París, donde van á estudiar la Exposición Universal.

Para Palma han sido embarcadas en la tarde de hoy 36 cabezas ganado vacuno y 116 lanar.

Leemos en un colega que en el puerto de Tarragona se nota desusada animación con motivo de la llegada de cuatro vapores, tres con cargamento de trigo y el otro de bacalao. Para lo que resta de mes se esperan en aquel puerto cinco ó seis vapores mas con cargamento de trigo.

En el día de ayer se dió principio á las obras de reparacion del edificio de la calle de san Fernando, en que ha de instalarse el Asilo de Huérfanos.

Sobre las once de la mañana de hoy, ha llegado á Cartagena la Escuadra española de Instrucción.

Parece que está definitivamente resuelto el viaje de recreo que el vapor «Menorca» debe efectuar á Palma, el día quince del actual, siempre que el tiempo ú otras circunstancias no lo impidan.

Durante el último mes de mayo pasaron por el Canal de Suez 286 buques que rindieron á la Compañía en concepto de tránsito 5.430.000 francos.

En igual periodo del año anterior los 320 buques que atravesaron el Canal pagaron por el mismo concepto á la Compañía 6.105 417'55

Dentro de poco aumentarán la matrícula de Barcelona cuatro grandes vapores de 3 á 4.000 toneladas cada uno y marcha de 13 millas contantes, siendo construido el más antiguo en el año 1866.

Los citados buques inaugurarán el próximo mes de Julio una nueva línea que, partiendo del Adriático con escalas en Venecia, Ancona, Brindisi, Palermo, Nápoles, Génova, Marsella y Barcelona, se dirigirán á las Antillas, tocando antes en algunos puertos del Mediterráneo, de la Península é islas Canarias, y al salir de Cuba recalarán dichos buques en los más importantes puertos de la América Central, visitando Veracruz y uno de la América del Norte, que será Nueva-Orleans ó Nueva-York, regresando á Europa con el mismo itinerario indicado.

Dos de dichos buques son el «City of Baltimore» y el «City of Philadelphia».

Por la Guardia civil del puesto de Sóller fué detenido un sujeto y puesto á disposición del Sr. Juez municipal de aquella ciudad, como espendedor de moneda falsa ocupándole en el acto de la detención 54 piezas de á dos pesetas y un billete del Banco de España de á cien, todo falso; además 6 pollos, 3 gallinas y un cajon que contenía 31 docenas de huevos. Dentro de dicho cajon le encontraron cuatro billetes más, iguales cada uno en cantidad y calidad al nombrado anteriormente.

La Dirección general de los registros civil y de la propiedad y del notariado, ha publicado en la «Gaceta» el siguiente anun-

cio oficial, de interés para los jueces municipales:

«En el expediente instruido con motivo de la consulta de varios jueces municipales sobre si pueden verificarse en libros impresos las inscripciones de matrimonios canónicos y las transcripciones de actas de los mismos:

Considerando que ni el reglamento del registro civil ni la instrucción de 26 de abril último autorizan el uso de libros de esta clase, y por otra parte, habiendo de llevarse en cada registro un solo libro para la seccion de matrimonios, no es posible amoldar á una fórmula comun todas las inscripciones que en dicho libro deben practicarse con arreglo á las disposiciones vigentes, esta Dirección general ha resuelto:

1.º Que se cierren inmediatamente con las formalidades establecidas en el art. 12 del reglamento del registro civil los libros impresos que en la actualidad estén en uso en algunos juzgados municipales.

2.º Que para las inscripciones de matrimonios y demás asientos de la misma seccion se continúen usando los cuadernos mandados abrir conforme á la segunda disposición transitoria del expresado reglamento, mientras otra cosa se resuelva por medida de caracter general.»

Los pasajeros salidos en la tarde de hoy para Palma en el vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D. Tomás Roger, Julia Tamargo, Vicente Mari, María Mari y una hija, Francisco Colom, Pedro Amorós, Pablo Carlos, J. Bechhan, Sebastian Serra, dos individuos de tropa.

Hemos recibido el cuaderno sexto de el «Resúmen de Agricultura» que se publica en Barcelona, cuyo sumario es el siguiente:

«Crónica agrícola.—Discurso en el Congreso sobre la ley de alcoholes.—Pisos de asfalto para almacenes de granos.—La emigración española.—Método de Kjeldahl para las determinaciones cuantitativas del nitrógeno.—La sal en el forraje para el ganado.—El amargor de los vinos.—El injerto como medio de propagar las variedades raras y de alto precio.—Alimentación del ganado en invierno.—Problemas agrícolas.—Revista comercial»

Según dicho «Resúmen» el precio de las carnes en dicha ciudad, era el siguiente el día primero del actual:

«Los carneros de 12 á 14 carniceras á 5'50 rs. carnicera.

Las ovejas á 5 rs. id.

Los corderos á 5'50 rs. id.

Las terneras de 70 carniceras á 6'50 reales id.

Las id. de 70 á 110 carniceras á 6'25 rs. id.

Las id. de 110 á 130 carniceras á 6 reales id.

Las vacas de 150 á 5'65 rs. id.

Los bueyes á 5'65 rs. id.

Todo sin derecho de consumos.»

### Noticias marítimas

Vapores-correos de la Trasatlántica.—El «Habana» salió el 4 del puerto de su nombre para Nueva York.

El «Alfonso XII» salió el 5 de la Habana para Puerto-Rico, la Coruña y Santander.

El «Ciudad Condal» salió el 5 de Cádiz para Génova directamente.

El «Santo Domingo» salió el 6 de Port-Said para Suez.

El «Vizcaya» llegó el 6 á la Habana procedente de la Península y Puerto-Rico.

El «San Francisco» llegó el 7 al Havre procedente de Santander.

El «Antonio López» salió el 7 de la Co-

ruña para Santander, procedente de la Habana.

El «Mendez Nuñez» salió el 4 de Nueva-York para la Habana.

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 4 á Cádiz procedente de las Antillas y Santander.

El «Isla de Luzón» salió el 5 de Barcelona para Málaga, Cádiz, Las Palmas, Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

Salidas de vapores del puerto de Barcelona, durante este mes:

El «Matteo Bruzzo» el 10 para Montevideo y Buenos Aires.

El «Pio IX» el 13 para Puerto-Rico y Habana.

El «Conde Wifredo» el 23 para Montevideo y Buenos Aires.

El «Andalucía» y el «Conquistador» el 15 para los indicados puertos.

El «Vincenzo Florio» el 16 para los mismos puertos.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 11.—9'45 n.

El Sr. Montero Rios ha declarado que nadie le obligará á reñir con el Sr. Sagasta ni con el Sr. Márto, porque desea mantener una actitud conciliadora entre ambos.

El periódico «La Epoca» cree que la quinta legislatura será de corta duración.

Madrid 11.—9'45 n.

Dícese en los círculos políticos que los posibilistas asistirán en espíritu á las reuniones de las mayorías.

Continúa hablándose de la posibilidad de que se altere el orden público en breve plazo; pero el Gobierno se muestra tranquilo y confiado.

Madrid 11.—10 n.

El cañonero «Salamandra» ha regresado á Algeciras por no haberle permitido las circunstancias de tiempo y mar acercarse al cañonero «Paz». Créese que también por causa del temporal, serán inútiles los esfuerzos de los cañoneros «Cocodrilo» y «Relámpago» para salvar los efectos perdidos.

Madrid 12.—1 madrugada.

En una reunion celebrada por treinta y un diputados fusionistas que siguen las huellas del Sr. Gamazo, se ha acordado definitivamente no concurrir á las reuniones de la mayoría; apoyar cuanto contribuya á restablecer la dignidad presidencial, hollada en la persona del señor Márto, y sostener y patrocinar las soluciones económicas que coincidan con su criterio proteccionista.

Madrid 12.—1'45 madrugada.

En el Consejo de Ministros se han aprobado los presupuestos de las Antillas.

Asegúrase que el discurso que el Sr. Sagasta pronunciará mañana, al reunirse la mayoría, será de tonos altamente conciliadores.

Los diputados amigos del Sr. Gamazo serán escludidos de las Comisiones, sino asisten á la reunion de la mayoría.

Dícese que el proyecto de ley restableciendo el sufragio universal no

se discutirá hasta el otoño próximo, y que las Córtes quedarán definitivamente cerradas á principios de Junio del año 1890.

Madrid 12.—2 madrug.

Los ministros de procedencia democrática trabajan con ahinco, para que las Córtes dediquen el mes de Julio próximo á la discusion del proyecto de sufragio universal.

En Santander ha tenido lugar una imponente manifestacion, habiendo sido apedreadas las casas de algunos diputados provinciales; pero la Autoridad logró disolverla, sin necesidad de apelar á la fuerza.

Los amigos del Sr. Márto se reunirán en casa de éste; pero no adoptarán ningun acuerdo definitivo hasta conocer el discurso del Sr. Sagasta.

Madrid 12.—11 m.

Créese que en la votacion de Presidente del Congreso, el candidato del Gobierno obtendrá doscientos cuarenta y nueve votos, contra ciento treinta y seis; calcúlase además que se abstendrán unos veinte diputados, dudándose aun la actitud que adoptarán otros cinco.

Madrid 12.—11'15 m.

Han aparecido en las esquinas de Paris grandes letreros en los que se leia ¡abajo los ladrones! ¡abajo Ferry!

La Cámara francesa ha celebrado una sesion borrascosísima. Gihilbert interpelló al Gobierno con motivo de las prisiones de boulangieristas verificadas en Angulema, produciéndose con este motivo un alboroto indescriptible.

Mr. Paul de Casagnac y otros diputados amenazan al Gobierno, porque suponen que la policia al realizar semejante atentado, cumplia sus órdenes.

Madrid 12.—1 t.

Es objeto de muchos comentarios en la prensa politica, la conferencia celebrada por el Sr. Cánovas del Castillo con el Sr. Romero Robledo, para acordar el plan de campaña parlamentario al reanudarse las sesiones del Congreso.

Se ha denegado el permiso que se solicitaba para trasladar los restos del ex-brigadier Sr. Villacampa.

Ciudadela 12.—2 t.

Ha llegado felizmente el vapor «Ciudad de Ciudadela», conduciendo veinte y siete pasajeros.

Háse desencadenado sobre esta ciudad, una gran tormenta acompañada de pedrisco, habiendo destrozado los viñedos y sembrados.

Palma 12.—4'1 t.

En el vapor de ayer salió para la Côte el Sr. Ribot y es probable lo efectúe mañana el Sr. Socías y Cairmaris.

Anoche hubo una gran tormenta en toda la Isla acompañada de granizo, lluvias, truenos y relámpagos. En la capital llueve á intervalos desde ayer.

## COTIZACIONES

Barcelona 11—2'10 t.

4 por ciento Interior.	76'47
4 por ciento Exterior.	78'46
4 por ciento amortizable.	90'00
B. H. de Cuba id.	105'87
B. H. Colonial.	64'30
F. C. de Barna a Francia.	61'50
Id. del Norte de España.	84'10
Orensés.	16'25
Acciones Almansa.	65'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	79'50
Id. Norte.	33'25
F. C. de Medina a O. y Vigo.	72'25
Id. Almansa.	86'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 00 rs. paga el alcista.

Madrid 11

4 p. Interior.	76'50
4 p. amortizable.	90'30
Bill Hipos. ts. de Cuba.	106'35

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

San Onofre ermitaño, S. Juan Facundo confesor y S. Nazario.—Témpora.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José

## Santo de mañana

San Antonio de Padua, confesor.—Anima

## Movimiento del Puerto

Despachados el 12.

Para Palma vapor «Menorca» cap. don Francisco Cardona con 17 trips. efectos y la correspondencia.

Entrados el 12.

De Charleston Bergantin «Enriqueta» cap. D. Marselino Alsina con 9 trips y algodón.

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL DIA 11 DE JUNIO DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	757'7	757'8
Termóm. seco.	16'1	18'5
Id. húmedo.	14'0	15'2
Direccion del viento.	SO	SO
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera.	Cubierto	Nuboso
Temp. máx. á la somb.	19'6	
Id. máx. al sol.	26'8	
Id. mínima.	10'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	397	
Lluvia en id. en mm.	7'3	
Evaporacion en id.	4'2	
Ascenso del boróm. id.	1'5	
Descenso id. en id.	0'0	

## ANUNCIOS

## Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 6 de las Baleares.

## 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 18 de Junio de 1889.

Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1630 importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
24 de 3000	72.000
1400 de 3000	700.000
99 aprox. de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140 000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	49.500
2 id. de 5.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	10.000
2 id. de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

1630 1.168.000  
Mahon 11 de Junio de 1889 —El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Banco de Mahon

Este Banco descuenta los cupones de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º Julio, á los cambios siguientes:

4 por 100 Exterior y Billetes Cuba á 1 por 100 beneficio.

4 por 100 Interior, Amortizable y valores locales á 1½ por 100 pérdida.

Mahon 1.º Junio 1889.

El Director Gerente.—Juan J. Rodriguez.

## SUBASTA

El dia diez y seis del actual, á las cuatro de la tarde se venderá en licitacion verbal siempre que la postura fuere competente una casa sita en S. Luis, calle del mismo nombre n.º 41; efectuándose la subasta, en la casa misma, que ocupa el vendedor.

## COMERCIO

DE

## JOSÉ REJAS PONS

PLAZA Y CALLE ARRAVALETA NÚM. 1 Y 2

Representante y único depositario en esta Isla de los legítimos géneros de lana pura, sistema **NORMAL** del profesor en medicina Doctor G. Jaeger fabricada por Wilhelm Benger hijos en Stuttgart con certificados de las más conocidas y afamadas notabilidades médicasRepresentante esclusivo de la máquina **AMERICANA UNIVERSAL** para el lavado de la ropa blanca, con gran economía de tiempo y dinero, sistema Reichard Schneider.

Depósito de perfumería artística extrafina. Precios nunca vistos en este artículo.

Artículos de lampistería, paquetería, hilos para zapatero, espelmas, cera virgen, cerillas objetos para regalos, etc., etc.

## Precios sin competencia

PLAZA Y CALLE DE LA ARRAVALETA, 1 Y 2

IMITACION

## Centro General de Negocios

## MAHON

## SUBASTAS

El dia 16 del corriente á las 10 de la mañana se venderá en licitacion privada, que tendrá lugar en el local que ocupa este Centro, la casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18, con puerta en la calle del Angel n.º 7, siempre que haya postura que satisfaga á sus dueños. Las condiciones de la licitacion están de manifiesto en las oficinas del Centro.

El propio dia 16 del corriente á las once de la mañana se procederá tambien en este Centro y con arreglo al pliego de condiciones que en sus oficinas está de manifiesto, á la subasta de la casa situada en esta Ciudad, calle de S. Fernando, n.º 18, y 30 perteneciente á los herederos de D. Benito Pons y Sintés.

## CUENTAS CORRIENTES

Este Centro abre credits en cuenta corriente y al interés anual del 5 por ciento con garantía hipotecaria, de valores ó de dos firmas.

Tambien admite este Centro dinero en cuenta corriente, abonando interés al 1 por ciento anual.

Asociacion Mútua, para la redencion á metálico del servicio militar activo.

Pueden ser inscritos todos los varones desde que nacen hasta el dia anterior al en que deben ser sorteados para el servicio activo de las armas.

Se facilitarán cuantos datos se deseen. Mahon 5 de Junio 1889.—La Gerencia, Goñalons, Carreras y C.ª.

## Temporada de bailes veraniegos

Los habrá en el cómodo edificio conocido por la Era d. l. Deu. e los sábados y domingos por la noche inaugurándose el próximo sábado 15 de Junio, amenizados por la renombrada música de D. Bartolomé Mir. Entrada gratis para las Señoras y 10 cts. de peseta los caballeros.

Los Señores que tomen parte en cada uno de los bailes que se ejecuten satisfarán 10 cts. de peseta.

## AL PUBLICO

Ginés Olaya, administrador de entierros, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio á la calle Puente del Angel n.º 23.

## OJO

## FABRICANTES DE CALZADO

En la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion núm. 39, se imprimen las cubiertas de las cajas de carton á DOS rs. vn. el ciento.

## SANDALO DE MIDY

Farmacéutico de 1ª Clase, en PARIS

Suprime el Copáiba, la Cubeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Como garantía, cada cápsula lleva MIDY impreso en negro el nombre.

PARIS, 8, Rue Vivienne, 8

Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39

## HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los

## PÁLIDOS COLORES

Cuando se le emplea con regularidad

Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres, consultado sobre el mérito que como medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS, escribe: « Empleado de un modo muy extenso, tanto en mis diferentes dispensarios, como en mi clientela, el HIERRO BRAVAIS, administrado en casos en los cuales el Hierro no podia ser tomado de otro modo, ha sido la mejor preparacion ferruginosa que hasta hoy te hallado. » Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la

## ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad

Da á la sangre la coloration perdida durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las IMITACIONES y FALSIFICACIONES

Deposito general en Paris: BOUTRON y C.ª, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.